
  
 

 

  

Ata de Reunião 1 

Aos onze dias do mês de junho do ano de dois mil e quinze, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para a 3ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2015, no Salão do Centro de Referência de Assistência 4 

Social (CRAS), em Iraí de Minas – MG, situado na Rua Manoel Cardoso Naves, nº 775, 5 

Centro, para discutir os seguintes pontos da pauta que foram encaminhados anteriormente 6 

a todos os membros: Item 01 - Abertura com verificação de presença e quórum; Item 7 

02 - Leitura do expediente e informe; Item 03 – Aprovação das Atas das Reuniões: 1ª 8 

Assembleia Geral Ordinária (05.02.15), Reunião de Continuação (12.05.15) e 2ª 9 

Assembleia Geral Ordinária (09.04.15); Item 04 – Apresentação da Empresa Pool 10 

Comunicação: status da Conferência Nacional de Segurança Hídrica; Item 05 – 11 

Manifestação de Interesse por parte dos Conselheiros para visita e conhecimento do 12 

Programa Cultivando Água Boa (Itaipu Binacional); Item 06 – Apresentação do 13 

Relatório do Grupo de Trabalho para o Acompanhamento do Contrato de Gestão 14 

(GTACG); Item 07 – Apresentação e aprovação da proposta do 3º Seminário de Águas 15 

Subterrâneas; Item 08 – Relato da participação do Conselheiro Antonio Giacomini no 16 

7º Fórum Mundial da Água, realizado na Coréia do Sul, em abril de 2015; Item 09 – 17 

Representação do CBH Araguari no Fórum Mineiro dos Comitês de Bacias 18 

Hidrográficas (FMCBH), a ser realizado em Unaí – MG, nos dias 17 e 18 de junho de 19 

2015; Item 10 – Apresentação e aprovação de Criação do Grupo de Trabalho para 20 

Revisão do Plano Plurianual de Aplicação (PPA); Item 11 – Apresentação e aprovação 21 

do projeto “Eu Amo Meu Rio”; Item 12 – Explanação sobre a Expedição no Rio 22 

Araguari, aprovação da execução do projeto e, se aprovado, criação de Grupo de 23 

Trabalho; Item 13 – Aprovação de requisição de equipamentos e bens do IGAM para 24 

uso da ABHA; Item 14 – Aprovação da ABHA como Entidade Permissionária para uso 25 

de bens e móveis; Item 15 – Atividades da ABHA; Item 16 – Atividades CTPlan; Item 26 

17 – Atividades CTOC; Item 18 – Atividades CTIL;  Item 19 – Outros assuntos.  27 

Membros presentes: Leonardo Massamitsu Ogusuku, Hideraldo Buch, Alberto José de 28 



  
 

 

  

Almeida, Marina Lígia de Oliveira Rocha, Maurício Marques Scalon, Ronan Afonso Borges,  29 

Bruno Gonçalves dos Santos, Mauro Cesar Rodrigues,  Reginaldo José de Oliveira, 30 

Joaquim Odilon Fernandes, Marco Aurélio Pereira de Paiva, Luiz Fernando Vilela de 31 

Rezende, Thiago Alves do Nascimento, Marcus Vinícios Andrade Silva, Maria Lúcia F. C. 32 

Campos, Juliano Pereira Resende, Marques José Naves, Antonio Giacomini Ribeiro, 33 

Geraldo Magela Mendes, Geraldo Silvio de Oliveira, Francisco Pereira Cintra Neto, Joaquim 34 

Menezes Ribeiro da Silva, Michel Sinclair Rodrigues, Gustavo Bernardino Malacco da Silva, 35 

Sylvio Luiz Andreozzi, João Eduardo Della Torres. Presentes por procuração: Jeane 36 

Sabrina Maia representando Caroline Matos da Cruz Correia. Membros ausentes com 37 

justificativa: Ademar Franco Guimarães, Pedro Augusto Rodrigues dos Santos, Jorge 38 

Hermógenes Rocha, Carlos Luiz Mamede, Francely Aparecida Moreno Tilio, Wilson Pereira 39 

Barbosa Filho, Antônio Augusto Melo Malard, Caroline Matos da Cruz Correia, Ravênia 40 

Márcia Oliveira Leite, Daniel Rennó Tenenwurcel, Daniela Alves Resende, Weber 41 

Bernardes de Andrade, Pábulla Beatriz Custódio Oliveira, Fernando Antônio Abdalla, 42 

Luciano Leão Pereira, Washington Luiz Assunção, Cláudio Junio Leocádio, Luiz Henrique 43 

Martins, Jean de Carvalho Breves, Hermógenes Vicente Ribeiro, Adalto Ribeiro Franco, 44 

William Pereira Rodrigues. Convidados: Ronaldo Brandão Barbosa (Diretor Presidente 45 

Interino ABHA), Paulo Alves Cardoso (Prefeitura Municipal de Iraí de Minas), João Batista 46 

Pires (Prefeitura Municipal de Iraí de Minas), Heleno Pires de Oliveira (Prefeitura Municipal 47 

de Iraí de Minas), Cláudio Alves Vieira (COPAMIL), João Clóvis Lheer (ASSOBAG), 48 

Alexandre Campos de Oliveira (Ministério Público de Minas Gerais), Adolfo Irineu de 49 

Carvalho (Prefeitura Municipal de Iraí de Minas), Egon Ricardo (ASSOBAG), Jeovane I. 50 

Ribeiro (Prefeitura Municipal de Iraí de Minas), Eller Santos Carvalho (Câmara Municipal 51 

de Iraí de Minas), Carlos Valera (Ministério Público de Minas Gerais). Dando início à 52 

reunião, o presidente Antonio Giacomini agradece ao Prefeito pela disponibilização do salão 53 

do Centro de Referência de Assistência Social (CRAS), aos conselheiros que representam 54 

a cidade de Iraí de Minas no Comitê que trabalharam bastante para o acontecimento dessa 55 

reunião, ao Vice-Prefeito João Pires e a Helena Pires Secretária de Meio Ambiente de Iraí 56 



  
 

 

  

de Minas, a presença do Promotor de Justiça Carlos Valera e do Presidente da ASSOBAG, 57 

além de agradecer também o fornecimento do café e do almoço a serem servidos após a 58 

reunião. Dando continuidade o Presidente apresenta o Informativo do CBH Araguari, bem 59 

como a sua função e publicações. Giacomini passa a palavra para o secretário executivo 60 

Bruno que apresenta as justificativas de ausência, faz leitura das correspondências 61 

recebidas e das trocas de titularidade e informa que o quórum mínimo já foi atingido para 62 

realização da assembleia. Encerrando o primeiro e segundo item da pauta, em seguida 63 

Giacomini coloca em aprovação as justificativas de ausências sendo aprovadas por 64 

unanimidade. Passando para o Item 03 a aprovação das Atas, inicialmente foi colocada em 65 

análise a ata do dia 05 de fevereiro de 2015 onde não houve nenhuma solicitação de 66 

destaque, assim o presidente coloca a mesma em votação, a qual é aprovada com uma 67 

abstenção; em seguida a ata do dia 12 de fevereiro é colocada em análise, o representante 68 

da Universidade Federal de Uberlândia (UFU) Sylvio Andreozzi propõe alteração do texto 69 

nas linhas 92 à 94 e fica com a seguintente redação: “que a composição do GT seja 70 

aberta a indicação por parte dos segmentos do Comitê.” Sylvio ainda levanta a questão 71 

sobre a composição do GT Águas Subterrâneas, uma vez que na Resolução que cria o GT 72 

menciona que o mesmo será composto por membros do CBH e convidados e conforme 73 

definido na última assembleia, o GT será composto somente por membros do CBH. Após 74 

discussões, Giacomini faz o encaminhamento de pautar na próxima assembleia a revisão 75 

da resolução em referência. O encaminhamento foi aprovado por unanimidade. Em seguida 76 

Giacomini coloca a Ata em aprovação com a alteração solicitada pelo representante da 77 

UFU, assim a mesma é aprovada por unanimidade com a alteração solicitada, em 78 

continuidade, o presidente passa para o item 04 - Apresentação da Empresa Pool 79 

Comunicação: Status da Conferência Nacional de Segurança Hídrica. O representante da 80 

empresa Pool Comunicação não pôde comparecer para realizar a apresentação devido a 81 

problemas de saúde, assim o presidente passa para o item 05 - Manifestação de Interesse 82 

por parte dos Conselheiros para visita e conhecimento do Programa Cultivando Água Boa 83 

(Itaipu Binacional). Giacomini esclarece como ocorrerá a excursão de visita à Itaipu 84 



  
 

 

  

Binacional (09 a 13 de agosto de 2015), informando que o CBH irá custear o ônibus e que 85 

ainda aguarda resposta de apoio por parte da Itaipu para o custeio de alimentação, 86 

alojamento e etc. Ronaldo apresenta o orçamento para a viagem, com o custo do ônibus e 87 

diárias de 20 membros, simulando a situação de diárias completas, 50% e 35% de diária. 88 

Sylvio sugere que seja aprovado a viagem sem valores específicos, uma vez que ainda não 89 

foi definido a quantidade de conselheiros e apoios com as despesas de alimentação e 90 

hospedagem. E assim a proposta é aprovada por unanimidade. O Presidente do CBH 91 

solicita que os interessados coloquem seus nomes na lista passada pela secretaria do CBH 92 

e que os demais terão o prazo para manifestar interesse até o dia 22/06/15, e caso algum 93 

interessado queira cancelar sua ida, terá que fazer a comunicação ao CBH com até 15 dias 94 

de antecedência da viagem, solicita também que a secretaria do CBH envie e-mails 95 

lembrando os conselheiros dos prazos. Gustavo solicita que seja mantida sua solicitação 96 

de visita da Assessoria de Comunicação do CBH Araguari juntamente com os membros da 97 

CTPlan interessados ao CBH Velhas para discutirem a respeito da mobilização realizada 98 

por lá, uma vez que isso ajudaria na revisão do Plano Diretor. Passando para o item 06 o 99 

conselheiro Luiz Fernando (CCBE) lê na íntegra o Relatório do Grupo de Trabalho para o 100 

Acompanhamento do Contrato de Gestão fazendo alguns comentários, sendo eles: a) o 101 

investimento realizado com o recurso da cobrança, não foi satisfatório, foi irrisório; b) os 102 

indicadores de desempenho são falhos; c) há uma desestruturação na ABHA (acúmulo de 103 

cargos e falta de técnicos). Gustavo adverte, informando que o documento não foi remetido 104 

aos conselheiros com antecedência e solicita que os fossem na próxima oportunidade. 105 

Thiago esclarece que o GT se reuniu somente alguns dias antes da assembleia para 106 

concluir o relatório, por isso que não foi enviado para os conselheiros, mas saliente que 107 

para enviar tal tipo de situação, os calendários dos GTs e das CTs serão revistos, para que 108 

haja tempo suficiente de enviar todos os arquivos com antecedência. O relatório é colocado 109 

em aprovação e é aprovado com 1 abstenção. Dando sequência à reunião, o presidente 110 

propõe inversão da pauta para se abordar o item 11 nesse momento sendo aprovada por 111 

unanimidade então aborda-se o item 11. A assessora de comunicação do CBH Araguari 112 



  
 

 

  

Priscilla Rocha apresenta a proposta da Campanha “Eu amo meu rio”, com os objetivos, 113 

ferramentas a serem utilizadas, produtos, participação da sociedade, cronograma de 114 

execução e orçamento. Giacomini aproveita a presença de alunos na reunião para salientar 115 

a importância do uso correto da água e informar que Iraí de Minas faz parte de 2 Bacias 116 

Hidrográficas sendo elas UPGRH PN1 e UPGRH PN2 e incentiva a participação deles na 117 

campanha. O presidente coloca em aprovação a campanha sendo esta, aprovada por 118 

unanimidade. Em seguida, o presidente aborda o item 07 da pauta e solicita o coordenador 119 

da CTOC para falar sobre o seminário, Marcus Vinícios apresenta a proposta do 3º 120 

Seminário Técnico de Águas Subterrâneas, sugerindo que seja realizado no mesmo dia da 121 

4ª Assembleia Geral Ordinária do CBH (06.08.2015) no período da tarde, havendo um mini-122 

curso durante 3 dias sobre INTRODUÇÃO AOS CÁLCULOS HIDROGEOLÓGICOS; 123 

apresenta os demais temas, palestras e mesa redonda a serem abordados no dia seminário 124 

e programação prevista. Marcus informa que está aguardando a confirmação de um 125 

palestrante que poderá tratar desse tema e diz que a CTOC se comprometerá em buscar 126 

patrocínios para diminuir os custos do CBH na realização no evento. Gustavo solicita que 127 

seja incluso uma mesa redonda sobre extração de argila refratária e Giacomini informa que 128 

esse tema poderá ser incluso no próximo seminário, pois fugiria do enfoque do evento este 129 

ano e devido ao curto tempo de seminário. Marcus saliente que o tema “extração de argila 130 

refratária” ainda não foi remetido à CTOC, sendo então o foco do evento voltado aos poços 131 

devido às Resoluções emitidas pela SEMAD/IGAM no final de 2014 e por ser o assunto 132 

discutido frequentemente na CTOC. O presidente põe em votação esse seminário o qual é 133 

aprovada com 2 abstenções. Em sequência o presidente aborda o item 08 da pauta e 134 

primeiramente Giacomini informa os documentos inseridos nos pen drives que os 135 

conselheiros receberam dentro do envelope que acompanhava o informativo trimestral do 136 

CBH e comenta sobre sua viagem à Coreia do Sul e sua participação no 7º Fórum Mundial 137 

da Água, realizado em abril de 2015, ressaltando as formas de tratamentos de águas 138 

realizadas por lá, ilustrando suas falas com fotografias tiradas durante o evento. Logo após 139 

o presidente aborda o item 09 falando sobre a reunião do FMCBH a ser realizada em Unaí, 140 



  
 

 

  

nos dias 17 e 18 de junho de 2015 e pergunta quais conselheiros teriam interesse em 141 

participar. Maurício Scalon (Prefeitura de Sacramento) informa que irá, mas em veículo 142 

próprio. Giacomini comenta que até o momento irão: O presidente, Bruno, Joaquim 143 

Menezes, Priscilla Rocha e Sylvio e que sairão na terça (16.06.15) a tarde e retornam na 144 

quinta (18.06.15) após o almoço. Dando continuidade o presidente passa para o item 10 145 

apresentando a proposta de criação do Grupo de Trabalho de Revisão do Plano Plurianual 146 

de Aplicação (GTPPA), salientando sua necessidade e seus objetivos, pois deverá ser 147 

revisto os valores e os programas do Plano, uma vez que, falta estrutura técnica, 148 

administrativa e política para gerir o recurso dentro das atividades previstas em 2012. Ficam 149 

eleitos os membros da seguinte forma: Poder Público – Prefeitura de Araguari / Prefeitura 150 

de Indianópolis / Prefeitura de Sacramento; Sociedade Civil – UFU / CREA / ANGÁ; 151 

Usuários – FIEMG / DMAE / Sindicato Rural de Iraí de Minas. Jeane do IGAM informa que 152 

o Instituto não se sente à vontade em participar do GT, por ser o órgão gestor do Contrato 153 

de Gestão. O GT se extinguirá no final do mandato da composição do CBH. Giacomini 154 

solicita brevidade nas atividades do GT, recomendando que eles se reúnam o mais breve 155 

possível, para definirem seus objetos e finalidades e elaborarem um Plano de Trabalho. 156 

Dessa forma o presidente coloca em votação a criação desse Grupo de Trabalho para 157 

Revisão do Plano Plurianual de Aplicação (PPA) – GTPPA o qual é aprovado por 158 

unanimidade. Em seguida o presidente aborda o item 12 devido ao adiantar da hora o 159 

presidente retira esse item da pauta e passa para os itens 13 e 14 concomitantemente. 160 

Jeane do IGAM informa que não há necessidade de aprovação da plenária em relação a 161 

requisição de equipamentos e bens do IGAM para uso da ABHA e aprovação da ABHA 162 

como Entidade Permissionária para uso de bens e móveis, uma vez que a ABHA já é a 163 

entidade equiparada à Agência de bacia do CBH Araguari. Será necessário somente um 164 

envio de um Ofício do CBH informando e requerendo os bens necessários. Ronaldo 165 

esclarece que estes itens foram inseridos na pauta devido a uma orientação do próprio 166 

IGAM. Jeane informa que deve ter ocorrido algum equívoco na informação prestada pelo 167 

IGAM. Ronaldo salienta que a ABHA necessita de tais bens cedidos pelo IGAM, pois se 168 



  
 

 

  

não, deverá desempenhar recurso dos 7,5% para efetuar a comprar de tais equipamentos 169 

e móveis. Assim o presidente põe em votação e é aprovado por unanimidade que o CBH 170 

enviará tal ofício ao IGAM. Dando continuação à reunião o presidente passa para o item 171 

15. Ronaldo apresenta o Demonstrativo Receita x Despesa (92,5%) divido por código e por 172 

finalidade (programas); Resultado acumulado desde 2013 Orçamento e Despesas Síntese 173 

da Cobrança 2010-2015; Relação de valores cobrados e devidos dividido por finalidade de 174 

uso. Ronaldo informa o andamento dos atos convocatórios 007/2014 – 002/2015 – 175 

004/2015 – 005/2015 – 006/2015 – 007/2015 – 008/2015 e esclarece que o Edital para 176 

Projetos de Demanda Espontânea está parado devido à questionamentos feitos pela 177 

Sociedade Civil ao IGAM. Sendo assim, o resultado definitivo de habilitação foi suspenso. 178 

Em relação aos hidrômetros de Pratinha, os mesmos foram levados ao DMAE para aferição 179 

antes de serem entregues ao munícipio. O Projeto de Fitorremedição está parado devido à 180 

falta de técnicos para dar andamento. Em seguida o presidente aborda o item 16 O 181 

coordenador da CTPlan, Sylvio Andreozzi faz o registro da última reunião da Câmara 182 

Técnica, onde foi discutido o ZAP como ferramenta a ser utilizada na revisão do Plano 183 

Diretor. Dando sequência passa-se para o item 17. Como o Coordenador da CTOC já havia 184 

apresentado a proposta do 3º Seminário Técnico de Águas Subterrâneas no item 07 e 185 

devido ao horário da reunião já ter extrapolado o previsto, esse item da pauta foi suprimido. 186 

Assim o presidente aborda o item 18. O Coordenador da CTIL, Thiago informa que o intuito 187 

da CTIL é se reunir mais com as demais CTs e GTs e que estão trabalhando na construção 188 

nos regimentos internos dessas instâncias. E para finalizar o presidente aborda o item 19. 189 

O conselheiro Gustavo Malacco apresentou o requerimento de custeio de 5 diárias para 190 

viagem para X Congresso Neotropical de Ornitologia a ser realizado nos dias 19 a 24 de 191 

julho em Manaus (AM) e informa que todo o projeto que está sendo desenvolvido será 192 

apresentado na assembleia de agosto. Requerimento aprovado com 2 abstenções. Bruno 193 

comenta o recebimento do Ofício do Consórcio 4ambiental solicitando recurso financeiro 194 

para a II Conferência Intermunicipal. Thiago, Coordenador da CTIL salienta que o assunto 195 

será discutido após a construção de regulamentação para disponibilização de patrocínios. 196 



  
 

 

  

Jeane do IGAM informa a resposta do IGAM diante ao questionamento realizado na reunião 197 

anterior do conselheiro Gustavo Malacco acerca da necessidade de emissão de parecer da 198 

ABHA nos relatórios da empresa que está elaborando o Plano Municipal de Saneamento 199 

Básico dos municípios, plano este custeado com recurso da cobrança, dessa forma é sim 200 

necessária a emissão de parecer técnico da ABHA ou de empresa terceirizada para tal fim, 201 

outro ponto levantado é a participação da mesma entidade no Conselho de Administração 202 

da ABHA e no Grupo de Trabalho de Acompanhamento do Contrato de Gestão, mesmo 203 

sendo membros diferentes a posição do IGAM é que não se deve ter entidades avaliando 204 

resultados das atividades da agência e participando da execução das ações dessa agência. 205 

O Presidente então encerra a reunião agradecendo a presença de todos. Nada mais a tratar 206 

nessa data encerro esta ata Bruno Gonçalves dos Santos.      207 


